

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo de ayer.**

Abarzuza 26.

Tomado Abarzuza y las posiciones que mas inmediatamente lo dominan, y siendo ya cerrada la noche el general dá la órden de alto el fuego.

La jornada de hoy ha sido sumamente satisfactoria para nuestras armas, que desafiando el fuego de toda la línea enemiga, que abarca desde Monte Jorra hasta los montes de Arizala, se han apoderado de tres pueblos.

Las bajas causadas en el dia de hoy habrán sido unas 100, entre ellas 20 muertos. Entre estos se cuenta un oficial de Ciudad-Rodrigo.

Se han establecido los hospitales provisionales en Abarzuza y Zabál, habiéndose recojido para esa hora, las 10 de la noche, todos los heridos.

Con el cuartel general han estado esta tarde durante todo el ataque y hasta la entrada en Abarzuza del general en jefe bajo un nutrido fuego, los Sres. Muro y March, corresponsal español el primero y del «Times» el segundo, y el Sr. Echanove, representante de la asociacion de señoras de Madrid.

El convoy aun no ha llegado, y el soldado está sin raciones, y en este pueblo no hay absolutamente nada que comer. El vino abunda.

\* \*

Abarzuza 27.

A las tres de la mañana se ha tocado diana, é inmediatamente órden general para que se racione al ejército en cuanto sea posible con el poco tocino que en el pueblo hay, pues el convoy aun no ha venido.

A las nueve de la mañana ha llegado un ayudante del general Martinez Campos á manifestar que tomadas las trincheras sobre Zurucaín la noche anterior, y teniendo que dejarlas por no poder racionarse en aquel punto el soldado, el enemigo las habia vuelto á construir y hacia mucho fuego.

A las once de la mañana se ha recibido noticia de que el convoy llegaba con solo 20,000 raciones.

Se ha dado órden para racionar de pan y carne al soldado, pero será ya muy difícil, pues se ha iniciado el ataque y el fuego es grande.

A las doce de la mañana está ardiendo la mayor parte de las casas de Abarzuza, efecto de que con la gran aglomeracion de gentes que en ellas habia, se ha hecho fuego en los suelos y pisos de todas ellas.

A las doce y media el general en jefe, despues de dar las órdenes para la colocacion de las baterías, ha salido á situarse en una altura que hay á la izquierda de Abarzuza, y donde hay tres baterías Krupp.

A la una se ha roto el fuego de cañon en toda nuestra línea sobre las trincheras enemigas.

El fuego de cañon es vivísimo sobre Murrugarren y el caserío de Muro. Este último está todo destrozado.

A las dos avanza desde Zaval á Murugarren el batallón de Ramales, con el brigadier Molina al frente, haciendo un fuego horroroso desde el pueblo, que está atrincherado, el reducto que está á su izquierda y el monte que le domina.

Se vé retroceder al batallón de Cuenca, que iba á proteger á Ramales, y entonces se emprende la retirada, recibiendo la noticia triste de que el brigadier Molina ha caído herido y que las fuerzas,

diezmadas, necesitan refuerzos.

Por la parte de Abarzuza avanza la vanguardia á las tres y media hácia el caserío Muro, tomando la primera trinchera el ayudante de Blanco, Cobos, con 13 hombres, siendo rechazado, matándole siete de los que con él iban, por dos batallones que, saliendo de las crestas del monte, les cargan á la bayoneta.

El humo que sale del incendio de Abarzuza, y que lo trae el viento hácia las baterías, el horroroso temporal de viento y lluvia que se ha desatado y el agua que nos azota la cara impiden ver lo que pasa.

Nuestros cañones disparan sin cesar y hacen muy buenos tiros, pero el temporal que les da de cara y el piso que está infernal, hacen imposible el que nuestros soldados adelanten.

A las seis el tiempo parece querer depejar, y los cazadores, reforzados con Ramales y otro batallón, emprenden el movimiento de avance, llegando á tomar todas las trincheras, ménos la última, en la cual hay más de cinco batallones navarros.

A las siete el general en jefe, falto de fuerzas que refuercen á las que están peleando, y con objeto de animar á éstas con su presencia, marcha hácia el monte y consigue avanzar un poco; pero los carlistas, lanzándose fuera de la trinchera, atacan con grandes fuerzas y hacen retroceder á las nuestras.

En este momento, el marqués del Duero, que iba á montar á caballo para que, estando mas elevado, pudiesen los suyos verle mejor y animarse, recibe un balazo cayendo herido, recogiendo su ayudante el Sr. Grao y su ayuda de cámara que le seguian.

Los carlistas, al ver caer al general, arremetieron con mas fuerza, y entonces el Sr. Monfin, ayudante del brigadier Manrique con un valor y un arrojo indecibles, arremete hácia ellos, los consigue parar un momento y cojiendo con todas sus fuerzas al general logra arrancarle de aquel sitio donde á no haberse hecho así, hubiese caído prisionero.

El médico mayor D. Justo Martínez, que subió con el general á la trinchera que estaba á su lado y fué el primero que lo reconoció, avisó, en vista de su gravísimo estado, al general Echagüe para que se hiciese cargo del mando, sin poder curarse en el momento, pues el enemigo se echaba encima. A los pocos momentos de esto el general espiró pronunciando estas palabras; «He sido herido; pero en las guerrillas.»

Con la herida del general, pues la muerte con gran prudencia supo ocultarla el médico Sr. Martínez y el haberse hecho de noche en aquel momento, hubo de cesar el fuego, quedando nuestras fuerzas en las mismas posiciones que tenían por la mañana.

Agotadas las municiones de la artillería, se dió órden para que se retirase hácia Tafalla con el convoy general, encargándose de organizar y dirigir la marcha el brigadier Otal, cumpliendo su cometido con una inteligencia y una actividad dignas de premio.

Tomado el mando por el general Echagüe que durante todo el dia y no obstante estar gravemente enfermo, estuvo en el fuego, se celebró consejo de generales y brigadieres, acordando que hasta recibir municiones, reorganizar el ejército y recibir órdenes del gobierno, se replegase aquel sobre Larraga y Leñin, por ser puntos mejores para el raciona-

do y comunicaciones que los en que se encuentra.

Madrid 3 de julio.

**LA INSURRECCION CARLISTA.**

«La Correspondencia de España» da noticias de la llegada del general Zavala al ejército del Norte. He aquí el parte telegráfico que publica.

«Tafalla 2 (por la tarde).—Hoy ha llegado el nuevo general en jefe, señor Zavala.

Ha revistado las tropas, hallándolas en el mejor estado y llenas de entusiasmo.

El general ha quedado muy satisfecho del espíritu que reina en este ejército.

Ha dispuesto la salida de fuerzas para diversos puntos.

Han llegado á esta tropas procedentes de Miranda de Arga.

Espérase al general Moriones.»

El mismo periódico publica la proclama que el general Zavala ha dirigido al ejército. Dice así:

«Soldados: Llego entre vosotros obligado por un deber ineludible y en circunstancias graves, pero en manera alguna peligrosas. Muerto el bizarro caudillo, honra de este ejército, en un arranque de heroísmo estracordinario, no podía yo, como ministro de la Guerra, ceder á otro este puesto, y á él vengo lleno de confianza y seguro de vuestras virtudes. Las tropas que han llevado á cabo la retirada de Abarzuza deben tener confianza absoluta en la victoria: la patria, además, lo espera todo de vosotros; seamos dignos de ella, y unidos todos por el indisoluble lazo de la disciplina, no habrá abtáculo ni contratiempo que no desaparezca ante nuestro comun esfuerzo.—Vuestro general en jefe, Juan de Zavala.—Cuartel general de Tafalla, 2 de junio.»

Probablemente pasará algun tiempo ántes de que en Navarra se emprendan nuevas operaciones, pues necesita el nuevo general en jefe dar á su ejército la organizacion que crea mas conveniente, y preparar el plan de campaña para batir luego á los carlistas con éxito seguro. Por ese motivo las noticias de Navarra creemos que en algun tiempo no tendrán grande interés, á no ser que ocurra algo inesperado.

Aunque no por conducto oficial, se sabe en Madrid que algunas de las facciones que se hallaban en Monte Jorra y Estella para resistir el ataque de nuestro ejército, empezaron el martes á correrse hácia Somorrostro. Esta noticia merece fijar la atencion del gobierno, por si las partidas carlistas de Vizcaya han establecido una especie de bloqueo terrestre alrededor de Bilbao, estorbando que en aquella ciudad entren víveres y subsistencias, y por otra parte otras facciones comienzan á ocupar de nuevo sus antiguas posiciones en la línea divisoria de Vizcaya y la provincia de Santander, podria suceder que de nuevo hubieran concebido el proyecto de volver á sitiar á Bilbao.

Dicen de dicha ciudad que don Carlos y su esposa se hallaban el dia 24 en Guérnica y al dia siguiente salieron en direccion á Estella.

En aquella villa entró doña Margarita á caballo y con boina blanca en la cabeza, siendo recibida según parece con grande entusiasmo.

Un periódico dice, que don Carlos, creyendo que la retirada de nuestro ejército á Tafalla, habrá au-

mentado su fama en el extranjero y disminuido en algun tanto la prevencion que contra él tenían las córtés europeas, se ha decidido á enviar dos nuevos emisarios, que salieron el dia 29 de Estella, uno para dirigirse á Francia, y el otro á Inglaterra, con el objeto de entablar nuevas negociaciones en solitud de algunos empréstitos que den á la causa carlista los recursos de que hoy carece. Lo mas probable es que los emisarios pierdan el tiempo, porque los capitalistas extranjeros están ya muy escarmentados.

### EL EJÉRCITO DEL NORTE.

Continúan siendo interesantes las cartas que se reciben del ejército del Norte. La siguiente, dirigida al «Imparcial», describe las exequias que se tributaron al marqués del Duero en Tafalla:

«Tafalla 30 de junio.

Esta mañana á las nueve han tenido lugar en la iglesia de Santa María las honras fúnebres del escelentísimo señor capitán general marqués del Duero don Manuel de la Concha, con asistencia de todos los generales, brigadieres, gefes y oficiales aquí acantonados y las comisiones de los cuerpos que están en Lerin, Lárraga, Olite y otros puntos. La funcion de iglesia ha durado dos horas, y un gentío inmenso de la poblacion llenaba las naves de la iglesia y todas las calles y plazas del tránsito.

En las fisonomías estaba pintado el dolor que hoy siente España por la pérdida de un hombre tan ilustrado y de un soldado tan valiente como el general Concha.

Un religioso silencio presidia en todas partes, y les soldados se apiñaban en la iglesia para estar mas cerca del que fué su gefe.

Imponente ha sido en verdad este tributo á su memoria y categoría que le corresponde.

A la una y media de la tarde, tendidas ya las tropas en la carrera por que iba á ser conducido el féretro, se puso en marcha la comitiva en esta forma: un escuadron de Talavera, el general Martinez Campos y el brigadier Otal con sus ayudantes, un batallon de Valencia que traia una compañía con nueve hombres tan solo, habiendo sucumbido los restantes el dia 27, el clero castrense y parroquial, detrás venia la caja, modesta y con los atributos de capitán general colocados encima.

Estos eran el ros, la faja, espada y baston; los últimos aun manchados con la sangre del héroe de Muro. El cuerpo era llevado por seis soldados de ingenieros. Seguia el caballo que montaba el dia de su muerte, su criado, asistente, ordenanzas y un piquete de honor del regimiento de Murcia, detrás del cual venian á pié los generales Echagüe, Andía y otros gefes, el alcalde, ayudante, etc., etc., cerrando la marcha la escolta de húsares de Pavía y cuatro piezas de artillería.

En la estacion fué recibido el cuerpo por la Guardia civil, cuyos individuos lloraban á lágrima viva, pudiendo apenas contener los soldados la emocion que á todos comunicaban.

Vestido el furgon de cola del tren de paño negro, se colocó la caja en el centro y se estableció enseguida la guardia de honor á los cuatro extremos del ataúd. Una compañía de Murcia y los guardias tomaron asiento en dos coches de tercera, y los gefes que debian acompañarle en coches de segunda colocados á la cabeza del tren especial.

A las cuatro y diez minutos salió de Tafalla el tren fúnebre, que debe traspasar en el puente de Castejon para seguir su marcha á Madrid, adonde llegará mañana temprano.

El general Vega Inclán, que yo no habia visto antes, le vi del otro lado del anden siguiendo con

sus ojos arrasados de lágrimas el furgon que se llevaba á su querido general amigo y compañero.

El soldado está animadísimo y quiere vengar á sus hermanos. Su impaciencia es grande, y hay que calmarla para llegar á buen fin.

Esperamos al general Zavala y al general Moriones.»

Madrid 1°

A las doce y media ha llegado á la estacion del Mediodía el tren que ha conducido desde Tudela á Madrid las cenizas del señor marqués del Duero

El féretro, revestido de terciopelo negro, franjas de oro y cintas de gasa, venia colocado en el furgon que seguia a la máquina, custodiado por los señores Manrique, conde de Paredes de Nava y demás personas que le han acompañado desde Tafalla: en los demás wagoes venia la escolta compuesta de fuerzas de la guardia civil.

En el anden y para rendir al cadáver los honores de ordenanza se situó una compañía de artillería con bandera y música que batió marcha real en cuanto el tren se presentó en la estacion.

En el apeadero aguardaban desde hacia largo rato el señor duque de la Torre, los ministros de la Guerra, Gobernacion, Estado, Marina, Fomento y Gracia y Justicia y el capitán general. Además se hallaban acompañando á estos y esperando á rendir el último tributo de consideracion al ilustre finado los generales y brigadieres señores Laserna, Turon, Ros de Olano, Topete, Orive, Ruiz Zorrilla Peralta, Mendoza, Ustariz, Muñoz, Mata y Alós, Gaminde, Hoyo, Cervino Gomez Pulido, Alvarez, Olawlor, Bermudez Reina, Aizpurna, duque de Bailen, Salcedo Soria, Santa Cruz, Gastón, Aguirre y otros que no recordamos.

El vicariato castrense y procapellanía mayor la representaban el vicario interino D. Francisco de Paula Goucer y los señores Lahoz y Cordon.

Entre el elemento civil, que tenia numerosos representantes, vimos á los señores Castelar, Carvajal, Maisonnave, Orense (D. Antonio), Cánovas del Castillo, Silvela (D. Manuel), conde de Torre-Mata, duque de Fernan-Núñez y de Sesto, Monteverde, Otózaga (D. José), Chinchilla (Don Juan), Romero Robledo, Vagüer, Montesinos, Goicorrotea, Nieto, Fernandez, Latorre, Zapatero y otros.

La prensa tenia allí como representantes al señor Escobar, director de la «Epoca;» señor Teba por la «Política;» señor Padilla, por la «Civilización;» señor Maestre por la «Correspondencia;» y por «El Imparcial» su propietario el señor Gasset y Artime; y redactores Sres. Fernandez Flores Alonso de Beraza, Muñoz y Vargas Machuca.

A las cuatro y media de la madrugada salieron para Guadalajara comisiones de la diputacion y el ayuntamiento presididos por el gobernador civil señor Moreno Benitez, que como es consiguiente regresaron acompañando el cadáver; en estas comisiones figuraban los respectivos secretarios señores Pozzi y Dicenta.

Una sola dama vimos en el anden: la señora condesa de Paredes de Nava, esposa del señor D. Juan Zavala ayudante del general Serrano.

El féretro fué trasladado á hombros de individuos de la guardia civil desde el anden hasta el carro fúnebre que se hallaba en las afueras de la estacion, donde tambien daba la guardia de honor un piquete de artillería. Colocada la caja en el coche púsose en marcha la comitiva, abriéndola la fuerza de guardia civil que ha venido escoltando el cadáver; en seguida el carro, llevando las cintas soldados de todas las armas, é inmediatamente las personas que aguardaban en sus respectivos carruajes.

En el átrio de San José se hallaba un piquete de

artillería con la banda de ingenieros y el clero parroquial con cruz alzada, que recibió el cadáver; colocado éste en la capilla que se ha destinado al efecto, y que es una lateral de la de la derecha se dijo un responso y despidió el duelo á la comitiva. La capilla se hallaba ricamente vestida con colgaduras de luto festoneadas de oro.

Madrid 2.

Con la solemnidad prescrita en el ceremonial que ya conocen nuestros lectores, se ha verificado esta mañana la traslacion del cadáver del ilustre marqués del Duero desde la iglesia de San José, donde se hallaba depositado, á la basilica de Atocha.

A las nueve y media salia el féretro de la expresada iglesia, sobre el que se veian una magnífica corona de laurel, y el ros, la espada y el fajn del finado, llevando las cintas el capitán Sr. Montero y soldados de los diferentes institutos.

Numerosa ha sido la concurrencia que ha acudido á rendir este último tributo al bravo caudillo de cien gloriosos combates, viéndose representado el elemento militar por los señores Topete (D. Juan y D. Ramon), Lopez Dominguez, Echagüe, Gándara, Peralta, Pavía, Orive, Turon, Laserna, Zorrilla Gaminde, Milans, Martinez Tenaquero, Martinez Campos, Ripoll, Mendoza, Patiño, Villapadierna y otros.

Entre el gran número de hombres políticos que asistieron se veia á los Sres. Castelar, Rivero, Cánovas, Carvajal, Martos, Salmeron, duque de Fernan Núñez, de Alba y de Sesto, condes de Toreno y de Rius, Figueras, Loring, Figuerola, Maisonnave, Villaverde, Zugasti, Gullon, Fernando Gonzalez, Montesinos, Escobar, Oya, Sorní, Valera, Nuñez de Arce, Estéban Collantes, Plá y Martí, Nieto, Saenz Utor, Labrador, Merelo, Molins, Galdo, Santos Alvarez, Moreno Lopez, Ayala, Balaguer, García San Miguel, Ferreras, Rodriguez Correa, Marco, García Santistéban, Palacio (D. Manuel), Ibo Alfaro, Rivero (D. Francisco), Leon y Castillo, Nuñez de Haro, Fernandez Grilo, Dacarrete, Bas, Avila, Inza, Olózaga, Silvela, Chacon, Rios Rosas, Moupou, Lafuente (D. Leon), Picatoste, Hernando, Soriano Plasent, Nebreda, Fernandez de la Torre y otros muchos cuyos nombres es imposible recordar.

A las once menos cuarto llegó el féretro á la basilica de Atocha, y acto seguido empezó la misa por el eterno descanso del ilustre finado, habiendo oficiado el vicario general castrense D. Francisco de Paula Mendez con acompañamiento de una magnífica orquesta de voces é instrumentos.

Terminada la funcion religiosa, el cadáver fué colocado en una de las capillas, donde ha de quedar depositado hasta que se construya el monumento que ha de guardar sus cenizas.

Cerraban la comitiva el presidente del Poder ejecutivo y todos los ministros.

(Imparcial.)

Madrid 3 de julio.

La noticia mas importante de cuantas hoy circulan, es la de haber pronunciado el duque de la Torre en el Consejo de ministros celebrado esta mañana bajo su presidencia, un importante discurso recomendando al gobierno la política á la vez conservadora y de atraccion á todos los elementos liberales.

En este discurso ha dado á entender, segun parece, que los partidos valen y significan mucho menos que las clases sociales, y que conviene sobre todo atraerse á las conservadoras, para organizar una situacion muy resistente que pueda acabar con la guerra civil.

Hay quien interpreta este discurso en el sentido de-ser preparativo para organizar un ministerio de

cuadruple conciliacion, es decir, el ministerio nacional que hace tanto tiempo está predicando el Imparcial, y que hace pocos dias, segun dije á usted, aconsejaba el señor Castelar al duque de la Torre.

El carácter que toma la guerra civil exige, en efecto, que los partidos liberales depongan sus antiguas rencillas ante el interés mas importante de vencer al carlismo.

«El Diario Español» decia anoche la verdad al asegurar que los carlistas, despues del combate del 27, devolvieron algunos heridos al ejército. Segun mis noticias, los heridos devueltos ascienden á 250, y el oficio firmado por Dorregaray decia, que aun cuando el ejército republicano habia cometido atropellos en los pueblos, la caridad carlista devolvía los heridos que habian caido prisioneros. Lo cierto es que para los carlistas estos heridos eran pesada carga, y teniendo ellos apénas con que cuidar á los suyos, es natural que devuelvan los del ejército.

Es probable que durante el ardor del combate algunos heridos fuesen rematados, porque en tales casos no se pueden impedir siempre ciertos actos de barbarie, pero es evidente exageracion lo de que los carlistas por sistema asesinaban á los heridos.

Los militares que han llegado á Madrid despues de la accion del 27 aseguran que los carlistas han hecho hábiles obras de defensa para impedir la aproximacion del ejército á Estella, y que costará mucho apoderarse de los montes, convertidos por medio de una série de trincheras muy bien dispuestas y que se comunican entre sí, en verdaderas fortalezas.

Además, como ocupan el centro de un círculo, acumulan con facilidad las fuerzas que necesitan en el punto mas amenazado, y la naturaleza de las defensas hechas no permite que el fuego de la artillería sea tan eficaz como en otros casos.

El general Martínez Campos llegó en efecto ayer á Madrid al mismo tiempo que el general Echagüe. Ambos se despidieron del general Zavala en Tafalla y quedarán por ahora de cuartel en Madrid. Con este motivo, los alfonsistas han perdido, segun dicen personas importantes de este partido, toda esperanza de conseguir el triunfo de su causa por medio de un golpe de mano del ejército.

Hay que advertir, sin embargo que el general Martínez Campos, que con tanta habilidad ha mandado las tropas que cubrian la retirada del ejército, no ha sido separado del cargo que desempeñaba, sino que lo ha dimitido.

El general que le reemplace al frente del cuerpo de ejército que mandaba será probablemente el señor Ceballos, cuyas opiniones alfonsistas son bien conocidas.

El general Moriones mandará el cuerpo de ejército que tenia á sus órdenes el general Echagüe, y que es el mas numeroso de los tres que forman el ejército del Norte. Se cree que continúe de jefe de estado mayor general con el señor Zavala el general Vega, que lo era del marqués del Duero.

Terminaré con algunos detalles curiosos.

Dos horas antes de la muerte del general Concha, Dorregaray envió el siguiente telegrama á D. Carlos: «Todo perdido. Imposible contener empuje republicanos.» Tres horas despues telegrafiaba: «Nos hemos salvado. Republicanos emprenden retirada.» Resulta, pues, que sin la muerte de Concha, era inevitable la toma de Estella.

De las esplicaciones dadas por el general Echagüe al ministro de la Guerra resulta que la falta de municiones y víveres, por la tardanza de los convoyes, hizo que no pudiese permanecer en las posiciones conquistadas de Murillo, Lorca, Abarzuza, etc. Una carta esplica la tardanza de los convoyes diciendo que los guías del país engañaron á los con-

ductores, haciéndoles dar grandes rodeos: pero se sabe que la causa positiva del retraso fué el mal estado de los caminos por causa de los temporales.

D. Carlos y doña Margarita que se disponian á marchar á Francia, al recibir el primer telegrama de Dorregaray, se dirigieron á Estella al saber el resultado de la batalla de Peña Muro.—P.

Dice «La Correspondencia:»

«La opinion pública muestra cierta curiosidad en saber por qué ha regresado del Norte el general Martínez Campos. Nosotros creemos que por motivos de salud.»

—El capitán Montero, que salvó el cadáver del marqués del Duero, ha visitado hoy al señor duque de la Torre.

—El general Martínez Campos ha conferenciado hoy con el señor ministro de la Guerra.

—El duque de la Victoria contestó al telegrama del gobierno, en el que participaba la muerte del general Concha, con el siguiente:

«Logroño 2.—El príncipe de Vergara al ministro de la Guerra:

Reciba V. E. mi cordial agradecimiento por las consideraciones que me dispensa en su telegrama de ayer. Con la mas profunda pena supe la infausta muerte del digno general marqués del Duero, pero me consuela ver á V. E. encargado del ministerio de la Guerra y al general Zavala al frente del ejército del Norte, pues estoy persuadido que lo llevará de victoria en victoria; logrando la pronta pacificacion de las provincias Vascongadas y Navarra, que tan cruento sacrificio causan á la patria.»

—Se ha dispuesto que los batallones del penúltimo reemplazo que estaban de guarnicion en las capitales sean relevados por la reserva que se acaba de poner sobre las armas, con objeto de que aquellos salgan inmediatamente para el Norte.

—Se habla del llamamiento á las armas de otra reserva.

—El general Martínez Campos parece que se dirigirá á Lisboa á pasar una temporada.

—La «Discusion» insiste en que para vencer el carlismo se necesita una situacion y una bandera clara y definida que intimen con las aspiraciones del país en obra y en pensamiento. El colega añade que esa bandera no puede ser otra que la republicana, porque cree que es la que intima con el deseo de la nacion.

—Dice «La Epoca:»

«No puede menos de llamar la atencion del gobierno francés, si está de buena fé en sus relaciones con España, el hecho de que Lizárraga, con todo su estado mayor y caballos, haya pasado desde Bayona á Perpiñan. Es un escándalo.»

—Han sido destinados al ejército del Norte los generales señores Laserna, duque de Bailén, Fajardo, La Portilla y Weyler, y en Madrid son esperados de un momento á otro los generales señores Vega Inclán, Rosell y Reyes.

Tambien se dice que el general Zavala tiene ya convenientemente ordenadas y distribuidas sus fuerzas, y se prepara á situarlas más cerca del enemigo, segun participó ayer al gobierno.

—Parece que el coronel Verdugo, jefe del regimiento de Ramales se propone reclamar la corbata de honor para su primer batallón por la parte que ha tomado en la ocupacion de Abarzuza y otras posiciones, como Murugarrell, hasta cuyas casas se aproximó. Parece que sufrió la baja de tres capitanes, 100 hombres, bajando despues con 16 el teniente coronel y el comandante á pasar el puente á la parte de Sabá. Dicho coronel sufrió tambien una ligera contusion en un hombro.

Bolsa de hoy.

Renta del 3 por 100 . . . . . 12'00

Billetes hipotecarios . . . . . 96'50  
Cambio sobre Lóndres . . . . . 49'35  
Id. sobre París . . . . . 5'14

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES

(De «El Isleño.»)

Madrid 4.

• Gana terreno la convocacion de Cortes Constituyentes.

El general Zabala empieza á acercarse á las líneas carlistas.

El general Serrano hizo en el Consejo de ayer declaraciones importantísimas.

El general Zabala adelanta. Moriones continua su movimiento. Serrano ha llegado á la Granja.

El ministerio de conciliacion es improbable.

El Conde de Chambord ha publicado un manifiesto ofreciendo dos Cámaras se considera imposible la restauracion en Francia.

Madrid 5.

Han vuelto á poder del Tesoro los pagarés de Riotinto que fueron enviados á Lóndres y París.

Probablemente saldrán mañana para el Norte los seis generales destinados al ejército.

El representante de España en Italia señor Rances se encuentra en Valencia esperando al señor Lorenzana para efectuar juntos el viaje á Roma que se realizará mañana.

Dícese que el general Weyler será nombrado jefe de Estado Mayor del ejército del Norte.

Anoche visitó al señor Castelar el representante de Méjico.

Los representantes de los cupones de la deuda exterior han presentado una protesta y se proponen regresar á Inglaterra, para dar cuenta del resultado de sus gestiones.

Se ha publicado un larguísimo manifiesto á los republicanos, conciliador, unitario aceptando la constitucion de 1869 y rechazando el cantonalismo.

En una carta de un militar de alta graduacion escrita desde Tudela se asegura que los carlistas han fusilado al teniente prusiano Herman, otros dos oficiales y doce soldados.

El señor Ruiz Zorrilla se propone regresar brevemente de Tablada.

El señor ministro de Gracia y Justicia ha presentado hoy al Consejo varias causas, entre ellas tres de pena de muerte.

El cable submarino de Santander á Bilbao se entenderá hasta San Sebastian al objeto de facilitar las comunicaciones.

En los hospitales carlistas reina una epidemia de viruelas espantosa.

En el consejo de ministros de hoy se han acordado algunos indultos.

### Crónica Local.

Con la mas viva satisfaccion ponemos en conocimiento de nuestros lectores que en las oposiciones celebradas últimamente en el Conservatorio Nacional de Música, ha obtenido por unanimidad el segundo premio de piano la señorita doña Irene Carballo, hija del Teniente Coronel retirado don Celestino y de la señora doña Isabel Tudurí. La isla de Menorca, que se enorgullece siempre de las glorias de sus hijos, felicita hoy por nuestro conducto á tan distinguida jóven, considerada ya en el Conservatorio como una artista eminente. Felicitemos asimismo á los profesores de esta ciudad de quienes recibió los primeros rudimentos del arte, y muy especialmente al señor Frontí, cuyas lecciones, ilustradas por su indisputable talento musical bien conocido en Madrid, prepararon á la agraciada sus actuales triunfos.

\* \*

### De la «Revista Quincenal de Renter y Compañía:»

Habana, Junio 15 de 1874.

Abrió la quincena continuando rápidamente el alza en los cambios iniciada en nuestra anterior hasta conseguir los elevados tipos que hoy cotizamos. Esta imprevista alza ha paralizado por completo las operaciones en aquellas mercancías que el consumo no se encuentra enteramente escaso, porque los compradores se resisten á pagar los precios que exigen las circunstancias. Así que en peletería han sido muy escasas las ventas á pesar de no haber importado nada el último vapor-correo.

#### CAMBIOS.

Sobre Londres	60 d/v.	178 á 180 p.	} Sin opera ciones.
» Barcelona	60 »	163 á 164 p.	
» Barcelona	40 »	165 á 166 p.	

Oro Español á 165 p.  
DESCUENTO MERCANTIL.

12 á 15 p. anual.

Con motivo del restablecimiento de los consumos, ocurrieron algunos ligeros desórdenes en Palma en los que tuvo que intervenir la fuerza armada y el Capitan general señor Palanca publicar un bando en el que prohibía todo grapo de tres personas á la entrada de las puertas y sus inmediaciones donde se hallan establecidos los fieltos de recaudacion.

Para determinar la conducta que habia de seguir la municipalidad de la Balear mayor respecto del espresado restablecimiento, se reunió ésta acordando presentar su dimision. Con motivo de ella el señor Gobernador convocó sesion extraordinaria para el domingo último, la cual tuvo lugar, bajo la presidencia de dicha autoridad. Acompañaron al señor Gobernador los señores Gefe Económico y Secretario del Gobierno civil, quienes fueron admitidos para usar de la palabra y alternar en la discusion con los Concejales. El señor Gobernador expresó el disgusto con que habia visto la dimision, la cual no podia admitir, y manifestó que antes de tomar semejante determinacion, podia el Ayuntamiento haber solicitado del Gobierno Supremo la reforma del decreto. El Concejal señor Feliu le expuso en breves palabras la situacion económica del municipio y dijo que si el Gobierno no hace algunas concesiones en favor de la municipalidad, no es posible que ésta satisfaga sus atenciones. Despues de una discusion sobre este asunto, se acordó, á propuesta del presidente, elevar una razonada exposicion á la superioridad en el sentido indicado y en caso de no ser contestada dentro de breve plazo ó de ser contestada negativamente, dejarán de funcionar los Concejales dimitentes, quienes continuan en sus puestos por deber de patriotismo, sin que por esto se entienda que hayan retirado su renuncia.

Han sido nombrados fiscales municipales en esta isla para el presente bienio los señores siguientes:

Mahon,	D. Juan Pons y Andreu.
Ciudadela,	» Manuel Salord.
Alayor,	» Bartolomé Albertí.
Mercadal,	» Juan Florit.
Ferrerías,	» Jaime Mascará.
Villa-Cárlos,	» Martin Sbert.

#### Leemos en «El Imparcial:»

Acordado por el Gobierno el establecimiento de un recargo de 50 por 100 realizable desde el primero de julio sobre el valor del papel sellado de todas clases, excepto el de oficio, así como sobre el del de pagos al Estado y sellos sueltos, excepto los de comunicaciones y de guerra, la administracion económica de Madrid lo pone en conocimiento del

público para que las autoridades, corporaciones y particulares que tengan en su poder efectos de dichas clases los presenten en la misma el 15 de este mes para su legalizacion; la cual deberá tener efecto estampándose en los mismos un cajetin con la inscripcion «Impuesto de guerra, 50 por 100.» previo abono por los interesados de 50 por 100 de su valor; en la inteligencia de que no tendrá fuerza ni valor legal ningun documento de los sugetos al expresado recargo que no lleve estampado dicho cajetin y el sello de dicha administracion.

Varias son las noches que en la parte del Norte, aparece un cometa con su núcleo regular y bastante dilatada su cola.

Segun nos escriben de Palma el escelen-tísimo señor Capitan general de estas islas don Carlos Palanca debe salir para Madrid mañana por la tarde á donde ha sido llamado, quedando interinamente encargado de la Capitanía general don Gregorio Villavieciencia.

De las seis plazas vacantes de telegrafistas ópticos que habia en esta isla, tres de ellas fueron ocupadas en la mañana de ayer por otros tantos mozos de la última reserva que llegaron á bordo del vapor «Mahonés,» cubriéndose las restantes con los mozos que hay nombrados y que será muy probable veagan el próximo correo.

He aquí la tarifa que debe regir en esta ciudad, para el establecimiento de consumos, salvo los recargos que el Ayuntamiento exija, que en todo caso no podran exceder del 100 p.

		Pesetas.
Carne de vaca..	Kilógramo..	0'07
« carnero..	»	0'07
» cerdo fresco..	»	0'09
» Id. salado..	»	0'13
Aceite..	»	0'09
Aguardiente y licores por cada grado..	100 litros.	0'49
Vinos..	»	4'00
Jabon..	Kilógramo..	0'07
Sal..	»	0'15
Carbones..	100 kilógramos.	0'20
Pescados..	Kilógramo.	0'01
Trigo, arroz, garbanzos..	100 kilógram.	2'50
Cebada, maiz, etc..	»	1'00
Los demás granos y legumbres..	»	0'50

Segun los datos adquiridos por «La Iberia» en los diferentes centros oficiales, el resultado del último reemplazo, sujeto aun á rectificaciones, es como sigue.

Ingresados en Caja..	39.183
Con recurso pendiente..	1.282
Redimidos..	6.976
No presentados..	22.573
Voluntarios..	1.045
<b>Total..</b>	<b>71.059</b>

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

Santa Isabel viuda, reina de Portugal.

#### CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de los Dolores en Santa Maria.

En la iglesia de San Antonio mañana hay misa mayor en honor de San Antonio Abad con sermon por el Dr. Ildefonso Hernandez Pbro. A las 8 media.

En la misma continúa el devoto y solemne octavario en honor de Ntra. Sra. de los Desamparados y al anocheecer.

### Movimiento del Puerto.

#### Comandancia de Marina.

Despachados el 24.

Para Argel con legumbres y sillares pailebot Joven Africano cap. D. Bartolomé Maspoeh con 7 trips. y 24 ps. Entrados el 7.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahones c. D Juan Thomás con 17 trips 10 ps. varios efectos y la correspondencia.

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE «EL BIEN PUBLICO.»

Madrid 7.—10'45 m.

Mahon 7.—12'59 m.

Proyectase el cambio de algunos Gobernadores civiles durante el presente mes.

El general Primo de Rivera marchará en breve al Norte.

Se publicará en breve el discurso pronunciado por el Sr. Castelar en Granada.

El Sr. Monasterio ha sido asesinado.

Bolsa 11'85.

### Anuncios.

#### Alcaldia de Mercadal.

El Domingo dia doce del actual se celebrará en este pueblo la fiesta cívica de S. Martin con cabalgata y corridas cuyos premios serán los siguientes:

Para caballos potros y mulas una cuchara de plata.

Idem burros una cuchara de platina.

Idem hombres, dos pesetas.

Idem muchachos, una peseta.

Mercadal 5 de Julio de 1874.—El Alcalde.—Nicolás Villalonga.

#### Biblioteca pública de Mahon.

Esta Biblioteca estará abierta todos los dias, menos los domingos y festivos, de 9 y media de la mañana á 12 y media de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 6 de Julio de 1874.—El Bibliotecario interino, Miguel Roure.

#### Pianino para alquilar ó vender.

Hay uno vertical de excelentes voces, que apenas cuenta un año de uso. Su precio sumamente módico. En esta imprenta informarán.

#### Sociedad Filarmónica.

Esta Sociedad tendrá el juéves próximo 9 del actual su acostumbrado ensayo semanal de orquesta y coros, en el Teatro. Se encarece la asistencia tanto de los señores de la orquesta como de coros. P. Papelcudi, Srio.

PIANINO.—En la calle del Progreso número 24 hay uno para alquilar á un precio módico.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39 —Mahon.